

# COMERCIO DEL PLATA.

Este Diario es propiedad de la Imprenta del Comercio del Plata: le dirige D. Florencio Varilla su principal redactor. La Subscripcion es de 3 pesos por mes, pagaderos, por ahora, al fin de cada uno.—Se reciben avisos en la oficina hasta las 4 de la tarde del día anterior, que se insertarán GRATIS para los subscriptores, los que no pasen de ocho líneas, y se pagará un precio módico por los que pasen de esa extension. Se vende únicamente en la oficina del mismo Diario, calle de Misiones núm 33, donde se reciben tambien las subscripciones.—Precio de los números sueltos, seis veintenes.

## EXTERIOR.

### FRANCIA.

“A los Sres. Redactores en Gefe del “Nacional,” del “Siccle,” y del “Constitutionnel.”

“Paris, 14 de Mayo, 1846.

“Señor Redactor.

“No tengo la costumbre de llevar á otra parte que no sea á la Tribuna de la Cámara la discusion de intereses de cuya defensa me encargo. Pero hoy día me sensibiliza tanto la situacion de los Franceses del Plata, estoy tan asombrado de la conducta del Gobierno á su respecto, que quiero poner ante los ojos del país, con una precision que los debates tempestuosos de la Tribuna no permiten siempre observar en la exposicion de los Negocios, el cuadro de lo que se pasa en Montevideo. El público juzgará si la indignacion que he expresado sin reserva, lo confieso, es fundada ó no. El Dictador Rosas que domina con tanta crueldad la República Argentina, no ha cesado de tratar á los Franceses con una barbarie muy singular. El saqueo, el asesinato no se les ha escaseado en ninguna época, y uno recuerda la historia de esos desgraciados franceses, Bacle, á quien Rosas habia condenado á ser fusilado, que hizo poner en capilla, conducir varias veces al suplicio, tanto que lo mató de pena y temor, y que tuvo de esta manera el arte cruel de darle la muerte varias veces. Este hecho, que se hizo oficial y motivo de nuestra primera guerra con Rosas, prueba que clase de Gobierno es ese á quien tomamos tanto empeño en contemplar hoy día. Este hecho y muchos otros dieron lugar á un primer rompimiento en 1838 y se procedió por el bloqueo. Ese bloqueo fué difícil. Teniamos necesidad para ejecutarlo de los buenos oficios de la República de Montevideo, situada, como todos saben, sobre las riberas de la Plata, pero del lado opuesto á Buenos Aires. Oribe la dominaba entonces; procedió de la manera mas indigna para con nosotros, quiso en un tiempo cerrar los sus puertos y aun armar una flotilla contra la nuestra.

“Los Montevideanos á quienes su autoridad se habia hecho insoportable, habiéndose aprovechado de la oportunidad para derrocarlo, establecieron con nuestro auxilio el Gobierno que existe hoy, y que dejamos sitiado en los muros de Montevideo hace tres años y medio.

“El bloqueo de Buenos Aires, hecho posible por la alianza de Montevideo, se prolongó, y causó, tanto al comercio frances como al comercio ingles y americano, grandes perjuicios. Quejas se suscitaban en las Cámaras francesas contra esa prolongacion. Se exigió una expedicion para concluir con ese estado de cosas, hecho intolerable para nosotros como para todas las Naciones que tenian comercio sobre las riberas del Plata.

“En este estado encontré las cosas en 1840. Bien pronto conocí que el deseo de poner fin á él era fundado, y que era preciso allí, como en Vera-Cruz, terminar el bloqueo por una operacion pronta y decisiva. El Gabinete del 1.º de Marzo resolvió una expedicion que le fué confiada al Sr. de Mackau, hoy Ministro de la Marina. El Sr. de Mackau, que hoy halla ser imprudente toda expedicion sobre las riberas del Plata, aceptó el mando de 6,000 hombres, tanto marinos como soldados de marina, y la mision de obrar sobre Buenos Aires, si se veia obligado á ello, para obligarle á hacer á la Francia la justicia que le era debida. Sus instrucciones le

imponian el exigir una indemnizacion para los Franceses que habian sufrido crueldades de Rosas, la garantía que no estarian por mas tiempo expuestos á ciertas exigencias del Gobierno Argentino, y condiciones honorables para nuestros aliados. Esos aliados eran de dos clases; los sublevados de Buenos Aires, armados contra Rosas en el seno de la República que él tiranizaba, los cuales habian recibido subsidios de nosotros, y el Estado de Montevideo, que era un aliado en forma, obrando con nosotros como un Estado independiente. Para los unos, habia que conseguir una amnistia, para los otros, una garantía de existencia. Rosas, viendo que nuestras fuerzas se aumentaban con la llegada de Mr. de Mackau, consintió en negociar. Hizo con Mr. de Mackau un tratado que es la base de nuestras nuevas relaciones. Ese tratado estipulaba una indemnizacion para los Franceses que habian sido despojados y oprimidos, el tratamiento para ellos de la nacion mas favorecida, la facultad de volver á su país para los desterrados de Buenos Aires que habian tomado las armas, y en cuanto á la República de Montevideo, la independencia absoluta de su Gobierno y de su territorio.

“El Tratado á la verdad, podia haberse redactado de otro modo; pero nunca he hecho cargos sobre su redaccion á Mr. de Mackau. Habia dejado á la Francia comprometida en la cuestion de Oriente; habia visto al Gabinete á punto de disolverse con motivo de la cuestion del Plata, y debia estar dispuesto á poner término á un negocio que conocia ser tan difícil en sí, y que se habia vuelto mucho mas difícil aun por la complicacion que tuvo lugar en los negocios Europeos.

“Pero, haya sido cual fuese en cuanto á su redaccion, ese Tratado, si hubiese sido ejecutado fielmente, bastaba. Sin embargo, apenas se hubo firmado, apenas nuestras fuerzas se habian puesto en camino de vuelta para Europa, cuando Rosas se negó á ejecutar las condiciones firmadas. Hizo ó permitió degollar á Franceses por sus jentes, despojó de sus bienes, los mas legitimamente adquiridos, á muchos de ellos; en una palabra los hizo vivir en el terror. La alarma era tal, que muchas veces se vieron obligados en Buenos Aires á estar en armas en el interior de sus casas. No se detuvo ahí. Le dió un Ejército á Oribe, para proporcionarle el medio de invadir á Montevideo, y de derrocar el Gobierno establecido para nosotros, y de alguna manera por nosotros. Nuestros agentes diplomáticos le notificaron entonces, pero en vano, respetase á los Franceses. Le notificaron no invadiese Montevideo; no hizo ningun caso de todo esto.

“El Cónsul que teniamos en Montevideo viendo á la Ciudad amenazada, y no teniendo sino muy pocos marinos á su disposicion, tuvo que recurrir á un medio de que varias veces han hecho uso nuestros Agentes. Fué el de armar á los Franceses que estaban en Montevideo y que era de 18000 sobre una poblacion de 40,000 habitantes con el objeto de que pudiesen defender su vida y sus propiedades. Esto fué lo que hicieron, y lo que fué el orijen de esa Legion Francesa fuerte de 2 á 3,000 hombres, que hace tres años y medio sufre todas las privaciones, y en todas ocasiones ha demostrado una serenidad heroica. Apenas se habia armado esta Legion, el Cónsul, á consecuencia de una instruccion recibida de Europa, quiso desarmarla. Pero ella constantemente contestó: Podeis defendernos? Teneis los medios para ello? En ese caso, dejaremos gustosamente las armas; pero mientras no tengamos la

—Oh! no es la recompensa, que no me vendria mal sin embargo, puesto que no soi rico; sino la pena que me causa el ver á un hombre tan honrado como V. S. en semejantes trabajos, lo que me ha decidido; pues bien sé yo que V. S. no tiene mas plazo que hasta mañana para hallar al matador de Mendez, y que si su cabeza no cae, la de V. S. caerá en su lugar. Y qué sería de esta pobre ciudad de Sevilla si perdiese á su juez?

—Pues bien, habla, buena mujer, por Dios, habla!

—Es necesario decir á V. S. que la casa del frente pertenece al conde Salustio de Haro.

—Lo sé.

—Que la habita su hermana Da. Leonor.

—Tambien lo sé.

—Bien pues, la señora tenia por amante á un hermoso caballero, que venia todas las noches envuelto en su capa, se paraba delante de la casa y daba tres palmadas.

—Y despues?

—Despues se abria la puerta, el caballero entraba, y no salia hasta una hora ántes del día.

—Y despues?

—Ayer de mañana, el hermano, que sin duda ha sabido la intriga, ha venido y se ha llevado á su hermana, no dejando en casa mas que á una aya vieja, á la cual prohibió que á nadie abriese, de manera que ayer, cuando el caballero vino, halló la puerta cerrada.

certeza de ser defendidos contra Oribe, quien, en una proclama, ha amenazado degollar todos los extranjeros armados para hacerle resistencia, permaneceremos en estado de defensa.

“Por contestacion se les *desnacionalizó*, palabra de algun modo nueva en el lenguaje del derecho público, y que tuvieron el honor de inventar para esa ocasion.

“En este estado se hallaba el negocio cuando en 1844 una multitud de Franceses, refugiados de Buenos Aires y Montevideo en Paris, se dirigieron á mí. Ciertamente que no son agravios los que nos faltan contra la administracion actual, y no tenemos necesidad de inventarlos. Pero me indignó ciertamente, lo confieso, saber el horrible detalle de lo que habian sufrido nuestros Franceses. Me aseguraré ante todo de que los negociantes que se dirigieron á mí no eran aventureros, sino sujetos honorables; escuché tocante á ellos, á los Gefes de las principales casas de Paris que tenian comercio con la Plata, y despues de haberme asegurado de la cualidad de los declarantes, los interrogué extensamente. A todos les pregunté si estaban dispuestos á ratificar sobre el honor, y delante de una Comision de la Cámara los hechos atroces que alegaban. Me contestaron unánimemente que sí, y me suplicaron les procurase la ventaja de ser oidos ante una tal Comision. A su deposicion se agregaron una multitud de documentos escritos, irrefragables, y se me demostró que jamás, en época alguna, tratamientos tan abominables se habian sufrido por una nacion comerciante. Sus alegaciones han sido fortificadas desde entonces en toda su extension.

Presenté en 1844 á la Cámara de Diputados, las quejas de estos desgraciados. Si yo hubiese deseado un triunfo de oposicion, me era fácil conseguirlo, por que la asamblea pareció vivamente conmovida de todo cuanto se les presentó. Pero no quise arriesgar á una votacion la suerte de nuestros Franceses que sufrían á la distancia; preferí dejar que la emocion de la Cámara hiciese su efecto sola sobre el ministerio, que en efecto nos prometió interverndria, cuando y como lo juzgase conveniente.

“No se apuró por cumplir su palabra; pero, ocho ó diez meses despues, un sujeto respetable, el General O'Brien, de origen Ingles, habiendo venido á contar él mismo en su país lo que habia presenciado con sus propios ojos, Lord Aberdeen, cuyo corazón es justo y generoso, participó de los sentimientos que debe experimentar todo hombre honrado en un negocio semejante, y consintió en interverdir.

“Nuestro Gabinete, ya comprometido con la Cámara de Diputados, no habria podido ciertamente quedar atrás, cuando el Gabinete Inglés se mostraba dispuesto á obrar. La intervencion comun se resolvió á fines de 1844, y se ejecutó á fines de 1845.

“Cual debia ser el objeto de ella? En primer lugar hacer indemnizar por lo pasado, y respetar en lo sucesivo á los Franceses establecidos en la República Argentina; en segundo lugar hacer cesar el sitio de Montevideo, que en esa época habia durado dos años, y que hoy día ha durado tres y medio; de este modo librando á nuestros nacionales y nuestros aliados.

“Tal debia ser el objeto de nuestra intervencion. Al principio se ha omitido la mitad; porque en las intimaciones hechas á Rosas nada se ha dicho de asesinatos, de saqueos que han tenido que sufrir. Se han limitado á exigir la evacuacion del territorio de Montevideo. No es pues sino una parte de lo que

debían exigir; pero esta parte, tal cual, bastaba para hacer cesar los principales sufrimientos que deploráramos, y para salvar nuestro honor.

“Mientras que los SS. Ouseley y Deffaudis exigian esto, para la Inglaterra y la Francia, una negociacion bajo cuerda se habia emprendido por medio de un enviado frances, con el objeto de disponer á Rosas á que cediese á las dos potencias, sin obligarlas á valerse de la fuerza. Qué es lo que se habló con Rosas en esta negociacion oculta? Lo ignoro; pero lo que es positivo, es que el objeto de esta negociacion era persuadir á Rosas que lo atacaban con pesar, con una mediana resolucion, y que perseverando, conseguiria aun una vez hacer vanas las amenazas de la Europa civilizada. Hubo, pues, un cambio de conferencias con los representantes de la Francia y de la Inglaterra; al principio prometió ceder, despues retiró sus promesas, y al fin rehusó perentoriamente retirar sus tropas, como se le habia exigido.

“Entonces se apoderaron de su pequeña escuadra; despues, por el combate de Obligado, se hicieron dueños de las aguas del Plata y de sus afluentes superiores hasta una cierta altura. Pero á pesar de todo esto, Oribe, al mando del ejército de Rosas al frente de Montevideo, continúa sitiando esa plaza, la reduce á una espantosa miseria, mientras que, dueño de la campaña, nada le falta. Quince mil franceses están hace tres años y medio sumidos en la afliccion. El Gobierno Montevideano esta reduciendo á distribuir 19,000 raciones por día, de las que los franceses consumen la mitad. Una parte de los negociantes que tienen comercio con Buenos Aires y Montevideo están arruinados ó amenazados de serlo. Nadie ha recibido las entradas que esperaba. Un buque, de cincuenta que salian ántes del Havre, salió de allí este año. De veinte y cinco que se despachaban de Cette, ni uno ha dado á la vela.

“Quién puede coartar la accion de nuestro Gobierno en presencia de una semejante situacion?

“Es acaso la dificultad de ejecucion?

“Es por ventura la naturaleza complicada de nuestros intereses en esa parte de la América?

“La dificultad de ejecucion es casi nula, por medio de una expedicion de 3 á 4,000 hombres. Se trata, no de hacer la guerra á Rosas en la extension de la República Argentina, lo que nos obligaria á perseguirlo por las Pampas; se trata de ayudar á los 3,000 Ingleses que hai en la Plata, á la Legion Francesa *desnacionalizada* que está en Montevideo, 3,000 hombres de tropas de desembarco, y de tomar el campamento de Oribe. Hecho esto, nadie puede poner en duda el éxito. Montevideo no seria sitiado, los sufrimientos de que nos quejamos cesarian, y se haria justicia á nuestras intimaciones, que le han prescripto á Rosas el evacuar el territorio de Montevideo.

“Que, esto hecho, se contentase uno de obrar contra Rosas por medio de un bloqueo, pase. Yo creo que podrian obrar mejor, pero al fin habrian hecho respetar las intimaciones de la Francia y de la Inglaterra, y se habria puesto fin á los principales sufrimientos de nuestros compatriotas. Toda persona bien informada asegura que, á la mera presencia de un refuerzo, Rosas se rendiria, pues es la vacilacion de nuestro Gobierno que él ya conoce lo que le hace prolongar su resistencia.

“La dificultad de ejecucion, reduciendo la operacion á lo que pedimos, es pues nula.

“Ahora, esos intereses complicados, alegados en la tribuna, esos intereses de Franceses contra Franceses, son una mera suposicion de circunstancia.

—Siempre.

—Que Dios guarde á usía, señor juez! Que dia tan feliz para mí sería aquel en que yo lograra preservar una vida tan preciosa para todos.

Entonces Juan Pascual, despidiéndose de la vieja, volvió á su casa, y en el acto envió un mensaje al Alcazar. Era una citacion á D. Pedro, rei de Castilla, para que compareciera al siguiente día ante el tribunal del primer asistente.

### CAPITULO IV.

A la madrugada del día inmediato, Juan Pascual convocó al tribunal de los *veinticuatro* sin que supiesen estos el motivo de la reunion: estaban vestidos con el traje de su empleo, y el primer asistente les presidia en silencio, con la vara de la justicia en la mano, cuando el ujier anunció al rei:—todos se levantaron admirados.

—Señores, sentaos, dijo Juan Pascual: obedecieron y el rei entró.

—Y bien, señor asistente, dijo D. Pedro, adelantándose en medio de esta grave asamblea, para que me quereis? pues bien veis que cumpla vuestras órdenes, aunque me pudieron ser trasmitidas con mas urbanidad y cortesia.

—Señor, respondió Pascual, no se trata en este momento de urbanidad ni de cortesia, sino de justicia; por que actualmente no obro como cortesano del rei, sino como majistrado del pueblo.

## FOLLETIN.

### DON PEDRO EL CRUEL.

LEYENDA DE ALEJANDRO DUMAS.

Traducido para el “Comercio del Plata.”

POB. J. R. E.

CAPITULO III.

(Continuacion)

Hallóse entonces en un saguan estrecho y sombrío, al fin del cual tropezó en una escalera: la ventana que la vieja habia abierto estaba en el segundo piso; y esta escalera debia naturalmente conducir á su cuarto: Juan Pascual tomó la cuerda que servia de pasamano y empezó á subir los escalones. Llegado al segundo descanso, apercibió una luz débil que se deslizaba de una puerta entre-abierta; llegó á esa puerta, le empujó y reconoció á la vieja de la ventana: hizole ella seña para que entrara y cerrase; Pascual obedeció y acercándose la dijo:

—Eres tú, buena mujer, quien me ha hecho señas para que subiera?

—Si señor, respondió ella, porque sospecho que es lo que V. S. busca.

—Y podras darme algunos detalles sobre lo que procuraba?

—Puede ser que sí, con tal que V. S. jure no comprometerme.

—Te lo juro, y ademas, te ofrezco una recompensa considerable.

No hay sobre ambas riberas del Plata, en una y otra República, sino Franceses oprimidos por Rosas en Buenos Aires ó amenazados por él en Montevideo. Que haya sabido interesar en su causa á tres ó cuatro mil Franceses, con el objeto de que la vengan á defender á Europa, no lo negaré. Que haya también interesado en su causa Agentes cuyas faltas notables han hecho de ellos aliados para él, lo concedo también—pero consultad á todos nuestros comerciantes tanto en París como en las puertos, y sabreis que son unánimes en reconocer que el interés Frances es uno, absolutamente uno; que consiste enteramente en el triunfo de Montevideo contra Rosas.

“Algunas peticiones han llegado, según se dice, en favor de Oribe; sí, pero firmadas por algunos desgraciados residentes en la campaña al rededor del campamento de Oribe, agarrados por sus soldados, y obligados con el cuchillo en la garganta á dar sus firmas.”

“Ahora en cuanto al Gobierno actual de Montevideo, no es igualmente simple el interés? Nosotros creamos en un principio ese Gobierno, cuando contribuimos á expulsar á Oribe, con el objeto de procurarnos un aliado en lugar de un enemigo; lo garantimos por un Tratado formal, le notificamos á Rosas evacuar su territorio, y hoy lo dejaríamos derrocar en ventaja de Oribe? Esa sería la traición mas detestable. Es preciso no mezclarse en las luchas de partido en América, dicen. Séalo así, pero era preciso haber raciocinado así en 1837 y 1838. Haber mandado, desde esa época, fuerzas suficientes que nos ahorrasen el recurrir á aliados, no haber tratado entonces de criarnoslos, no suscitarlos, no hacerlos nacer, y hoy estaríamos dispensados de sostenerlos. Pero cuando uno los ha creado y comprometido, entregarlos sería una perfidia indigna.”

“El interés es, pues, uno y urgente, el deber es absoluto. Es preciso hacer que cesen las desgracias de 15,000 franceses, contra los cuales de nada valdría el dicho de algunos individuos aislados, á quienes el temor ú otros motivos han separado de la masa de sus compatriotas. Es preciso salvar á los aliados que nosotros mismos suscitamos, comprometidos por nosotros; es preciso en fin, desde que los hemos garantido por un artículo de Tratado, desde que hemos intimado se evacuar su territorio, hacer respetar nuestras intimaciones.”

“Como justificar, delante de cualquiera Tribunal que sea, la posición que sigue?”

“Se ha considerado que los franceses estaban bastante interesados en lo que pasa en Montevideo para intervenir; se ha considerado el tratado que garantiza la independencia de Montevideo bastante formal para intimar á Rosas, que lo respete, se le ha intimado se retire, se ha dado una acción con ese objeto, y después del golpe se paran, se contentan con este primer acto! Los ingleses tienen 3,600 hombres, nosotros tenemos 1,300 á 1,400; se precisarán 2 á 3,000 franceses mas para concluir con este negocio, y nos detenemos ahí!”

“Los franceses continúan muriendo de miseria; Oribe, en nombre de Rosas, continúa despreciando nuestras intimaciones, y nos damos por satisfechos! Pero entonces á que intervenir una primera vez? Para que intimar á Oribe y Rosas el que se retiren?”

“Se dice, que la sangre de franceses merece economizarse: la sangre de franceses alegada, cuando se iban á mandar 4 á 5,000 hombres á Madagascar, cuando se hacen perecer á centenares en la ridícula empresa de las Marquesas, que es la risa de los marinos franceses y extranjeros!”

“Lo confieso, semejante política chocha el buen sentido y la humanidad, y en cuanto á mí, nunca puedo dirigirme á la Cámara sobre este asunto con sangre fría. El desenlace de todo esto no podrá ser sino deplorable. U Oribe entrará en Montevideo á consecuencia de la aniquilación de los habitantes, y esa será una traición por parte nuestra hácia un Gobierno creado por nosotros y para nosotros, una desgracia para los Franceses, á quienes Oribe conoce ser sus enemigos irreconciliables, una desgracia para nuestra política, porque Montevideo y

—Bien, bien, replicó D. Pedro; pero me parece, mi digno juez, que no fué el pueblo sino el rei quien puso en vuestras manos esa vara blanca que empuñáis cual si fuera un cetro.

—Justamente por eso, respondió grave y respetuosamente Pascual; y puesto que fué el rei quien puso esta vara en mis manos, debo mostrarme digno del honor que me hizo al confiármela, y no deshonrarla con una indigna complacencia.

—Lección de moral! interrumpió D. Pedro: y para que me llamis?

—Señor, dijo Juan Pascual, en la noche del viernes al sábado se ha cometido un asesinato; Vuestra Alteza bien lo sabe, puesto que me lo anunció.

—Y después?

—Vuestra Alteza me dió tres días para descubrir al asesino.

—Y bien!

—Y bien! dijo Juan Pascual, mirando al rei fijamente, ya le he descubierto.

—Ola, ola, dijo el rei.

—Entonces le cité á comparecer ante mi tribunal, por que la justicia es una, para los fuertes y para los débiles, para los grandes y para los pequeños. Rei D. Pedro de Castilla, sois acusado de asesinato en la persona de Antonio Mendez, jefe de los guardias de noche del barrio de la Giralda; respondió al tribunal.

—Y quien tiene la audacia de acusar al rei de asesinato?

Buenos Aires estarán entonces bajo un mismo dominio, lo que es contrario á todos nuestros intereses; ú Oribe no entrará, y esa situación deplorable se perpetuará, nuestros Franceses continuarán sufriendo, nuestra intimación continuará siendo despreciada por Rosas, y la Inglaterra ya disgustada, se retirará; quedaremos aislados, obligados á hacer mas adelante, solos, lo que no queremos hacer hoy con los Ingleses. A la verdad, nada puedo concebir de semejante conducta. Se quiere hacer popular á la alianza inglesa, y con razon. Hoy habia una ocasión simple, natural, honorable, de hacer obrar nuestras tropas de acuerdo para un objeto de humanidad, con la aprobación de los dos Países, y se hace abortar esta ocasión en una empresa ridicula, cuyo resultado no puede ser sino cruel.

“Que los hombres interesados en sostener semejante política digan lo que quieran del calor que he demostrado en este negocio; persistiré en cuanto á mí toca, en reprobar esta política, y mientras tenga una voz para hacerme escuchar, la denunciaré como indigna de todo hombre de sentido y de corazon.”

“Aceptad, Sr. Redactor, la seguridad de mi muy distinguida consideración.”

“Thiers.”

“Diputado des Bouches du Rhone.”

## COMERCIO DEL PLATA.

MONTEVIDEO, JULIO 22 DE 1846.

Con motivo de las noticias de la evacuación de los departamentos del Este por el enemigo, han circulado, desde antes de ayer, rumores y conjeturas muy diversas. Pretenden unos que el enemigo abandona aquellos parajes hostigado por fuerzas nacionales, lo que, á la verdad, no aparece de las relaciones publicadas. Afirman otros que el movimiento tiene por objeto reforzar la línea sitiadora para hacer sobre la Plaza una intentona, aprovechando la debilidad en que creén que Oribe puede suponerla por la ausencia del 45 y 73: todo cabe en lo posible, y eso basta para que no se relaje la vigilancia y aun para que se aumente: pero ni Oribe ignora el estado de defensa de la Plaza, ni nos parece hombre de quebrantar el voto que ha hecho de estar mirando las trincheras desde el Cerrito, esperando conquistadas con el antejo. Andan otros tan pronto, y creen á Rosas tan dócil, que entienden que Oribe reúne sus fuerzas, por que tiene ya que desprenderse de las del dictador, como condición primera de la paz: eso, cuando ménos, nos parece prematuro. No falta quien busca el origen del movimiento, del enemigo en la aproximación de tropas imperiales á la frontera, cosa que tenemos por ménos probable que ninguna. Por último, miran no pocos en aquel movimiento el desigüo de reunir Oribe todas las fuerzas de que pueda disponer para echarlas sobre las que manda en la campaña el jeneral en jefe, á ver si puede oprimirle con el número, y remover del territorio el hecho que ha cambiado completamente la situación en que Rosas y Oribe se empeñaban en hacer aparecer al país. Que eso quiso hacer D. Manuel, desde que vió los primeros triunfos de la columna de operaciones, todo el mundo lo decia; que no lo ha hecho por absoluta falta de medios, es evidente para todos; pero, por eso mismo, puede ser esa última la mas probable de todas las suposiciones. La presencia en la campaña de las fuerzas nacionales que manda el jeneral en jefe es hoy el hecho mas grave en la cuestión; él desmiente, de un modo incontestable, el dominio de Oribe en todo el país; él muestra que este, sin las fuerzas de Rosas, nada puede.—Mientras el jeneral Rivera permanezca en la actitud que ocupa, Oribe no puede voluntariamente acceder á la retirada verdadera y leal de las fuerzas de Rosas; porque quedaria á merced de su enemigo. Su interes supremo consiste, pues, no solo en aprovechar la presencia de las fuerzas de Rosas para ver si consigue destruir las que operan con el jeneral en jefe, sino también en hacerlo mientras dura la negociación en Buenos

—Un testigo á quien he jurado el secreto.

—Y si el rei de Castilla, niega ser culpable?

—Será sometido á la prueba del fétetro: el cuerpo de Antonio Mendez está espuesto en la iglesia vecina, donde ha sido conservado con ese fin.

—Es inútil, dijo D. Pedro con indiferencia, pues fui yo quien le maté.

—Yo siento, respondió Pascual, con tono mas grave todavía, que el rei de Castilla parezca dar tan poca importancia á la muerte de uno de sus vasallos; sobre todo cuando esta muerte ha sido cometida por su propia mano.

—Poco á poco, señor asistente, replicó D. Pedro que se veia obligado á defenderse, por el ascendiente que Pascual tomaba sobre él: poco á poco aquí no ha habido asesinato sino un combate, así pues, he muerto á Antonio Mendez en legítima defensa.

—No hay legítima defensa contra un agente de la justicia que ejerce sus funciones y llena su deber.

—Pero acaso su celo por ese deber le hizo propasarse, contestó D. Pedro.

—La lei no es tan sutil, señor, respondió el juez con tono firme, y según vuestra confesión habeis muerto á Antonio Mendez.

—Mientes, miserable! exclamó el rei: te he dicho que le he muerto, es verdad, pero no le he muerto sino después de haberle dicho que se retirase. El insensato entonces desembainó su espada, y

Aires. Esa oportunidad viene á ser tan importante como el hecho mismo: las basas sobre que se negociaba suponian necesariamente la ausencia del jeneral Rivera del teatro de los sucesos, y el completo dominio de Oribe en la campaña; restablecer esa situación, mientras se discute sobre aquellas basas, sería remover todas las dificultades que nacen del cambio sobrevenido. Tal vez con esa esperanza se esfuerza Rosas en ganar tiempo, prolongando la negociación. La diferencia de su posición y de la de Oribe en uno ú otro caso es tan evidente, que ni puede haber quien la desconozca, ni sería extraño que hubiera dado origen á la conjetura de que el enemigo abandona los departamentos del Este para caer sobre las fuerzas nacionales que dominan todo el bajo Uruguay.

Entretanto, cualquiera que sea el motivo y el objeto de ese movimiento, él mostraria, siendo tal como se dice, la escasez de fuerzas de parte del enemigo, y dejaria libre campo á los jefes de indomable perseverancia que han mantenido en Maldonado el fuego de la resistencia nacional.

De origen que podemos llamar oficial, tenemos los siguientes pormenores de los últimos sucesos de Maldonado, que aumentan algo á los que ya teniamos, y publicamos desde antes de ayer.

El 15 y 18 se presentaron siete pasados, que fueron recojidos de la costa por los botes de la corbeta de S. M. B. “Curaçoa,” cuyo auxilio pidieron aquellos por señas desde la costa. Todos ellos, aunque presentados en diversos días, hicieron acordarse las siguientes relaciones:—El 14, al amanecer, los enemigos evacuaron á San Carlos, en número de unos 400 hombres de caballería y como 100 infantes, convoyando 300 carretas en que iban efectos de todas clases, familias, niños, y cuanto botin han hecho en San Carlos, que queda completamente saqueado: aun las campanas é imágenes del templo han sido llevadas: quemaron las puertas y ventanas de todas las casas, destruyeron las huertas y sembrados, inutilizaron los pozos de agua, echando en ellos animales muertos; y cometieron, por fin, toda clase de daños en San Carlos, Maldonado y sus cercanías. Agregan los pasados, que el camino que tomó el enemigo con su convoi fué el de las Minas, pero que, se decia que, se retiraban todos al Cerrito, para don'te algunas partidas se habian retirado de antemano. Los pasados que se presentaron el día 15 dijeron que creian al Coronel Silveira distante unas diez leguas de Maldonado, donde la pequeña guarnición de 60 ú 80 hombres que acostumbraba tener el enemigo habia estado temiendo á cada instante ser sorprendida. Los presentados el 18 agregan que ese día se creia que llegaría á Maldonado una parte de la gente de aquel gefe. Añaden todos, que la desercion ha sido tal, sobre todo en el mes pasado, que la fuerza de 1,200 hombres que el enemigo tenia en aquellos parajes quedó reducida á poco mas de la mitad: que muchos de los desertores se han reunido al Coronel Silveira: que este en persona hostilizaba á los que se retiraban de San Carlos, y trabajaba por cortar el convoi de carretas, que, por el número de estas y peso de familias, marchaba muy lentamente. Las familias que no pudieron seguir fueron dejadas en San Carlos en el estado mas deplorable. El enemigo arreó todo el ganado que pudo; y su retaguardia, añaden los pasados, tiene órdenes de matar á cuantos no puedan seguir, y á todo desertor que se tome. Ninguno de los que esto declaran tiene noticia de que se hayan recibido municiones, pólvora, ú armas, por punto alguno de la costa inmediato á Maldonado, ni han recibido encargo de esperar buque alguno por esos parajes; pero que hace un mes, poco mas ó menos, que una goletilla, que se perdió después, descargó en la playa de Santa Rosa un cargamento de municiones de guerra.

Por supuesto que ni el que comunica estos pormenores, ni nosotros, podemos responder de que sean en todo exactos: respondemos si de que esa es la relacion uniforme de los pasados, y de que en Gorriú se tenia por indudable la evacuación de S. Carlos, y la retirada del enemigo.

### GUERRA DE LOS ESTADOS-UNIDOS CON MEJICO.

Triste es tener que decir que se derrama mas sangre en América. Nuestros anuncios de haberse roto las hostilidades entre los Estados-Unidos y Mejico, aparecen, por desgracia, confirmados. Estando á lo que dicen los muchos papeles Americanos que ayer recibimos, y que llegan al 11 de Mayo, fueron los Mejicanos quienes empezaron la agresion, matando primeramente al coronel Cross, al teniente Porter, y á otros varios; atravesando después el Rio Grande, y rodeando en su propio campamento

cayó después de un combate leal: tanto peor para él; porqué reusó obedecer mis órdenes?

—Porque á vos correspondia, señor, obedecer las suyas en vez de oponer una culpable resistencia. Oh, la amenaza no me impedirá, señor, el cumplir mis terribles funciones: cuando me tomasteis de mis montañas sin averiguar mi voluntad; cuando apesar mio me hicisteis primer asistente, fué para tener un juez y no un cortesano: pues bien, teneis un juez; respondió.

—Ya he dicho cuanto tenia que decir. Si he muerto á Antonio Mendez en un combate, este es un duelo y no un asesinato.

—No hay duelo, señor, entre un rei y sus vasallos: siempre que sean leales y fieles, nada le autoriza á sacar contra ellos su espada: él los ha recibido de Dios y le debe cuenta de ellos. Ademas, bien sabeis que os habeis opuesto violentamente al ejercicio de la lei que vos mismo hicisteis, y vuestro rango, lejos de ser una excusa en estas circunstancias, debió haceros comprender que cuanto mas alto era vuestro puesto mas grande debia ser el ejemplo. . . . Escuchad pues vuestra condena.

El rei hizo un movimiento de altivez, sus ojos brillaron, y llevó la mano al puño de su espada. Juan Pascual continuó.

—Os ordeno, D. Pedro de Castilla, que mañana á medio día os halleis en la plaza de la Giralda, la mas vecina al paraje donde el crimen fué cometido,

al general Taylor. Dejando para los números siguientes pormenores que hoy no tenemos tiempo ni espacio para dar, nos limitaremos á traducir lo siguiente de diarios de las últimas fechas:

“Nueva York, 9 de Mayo.

FOR EL TELEGRAFO MAGNETICO.—Guerra por fin.—2000 Mejicanos han pasado el Rio Grande, entre el general Taylor y sus depósitos.—Gran excitación en el ejército. El coronel Cross asesinado á 4 millas del campamento Tejano. Los cónsules y ciudadanos Americanos en Matamoros mandados internar. Asesinato del teniente Porter confirmado. Un encuentro jeneral esperado por instantes.”

“Acabamos de recibir de Filadelfia el siguiente despacho telegráfico, con las últimas noticias del ejército de Rio Grande.

El Coronel Cross ha sido asesinado y encontrado su cadaver.

Tres buques han llegado de Nueva Orleans trayendo las últimas noticias de nuestro ejército. El cuerpo del Coronel Cross se halló á cuatro millas de distancia del campo del jeneral Taylor. Por las heridas que tiene parece que ha sido muerto á lanzadas. Se dice que un hombre ha confesado en Matamoros ser el autor del hecho.—El Jeneral Taylor hizo una demanda formal del matador. El cadáver estaba ya en estado de putrefacción.

El 24 del pasado un expreso del Jeneral Taylor llegó á Brazos-Santiago anunciando que el Comandante de las fuerzas Mejicanas habia hecho formal declaración de que sus baterías romperian el fuego, si el ejército de ocupación no se retiraba en treinta y seis horas de sus posiciones. Dos mil mejicanos han pasado el Rio Grande cerca de Bonetta, 8 millas mas abajo de Matamoros, y ocupado una posición entre Punta Isabel y el campo del General Taylor. La goleta mejicana Junata ha sido tomada por la goleta de Estados Unidos Flirt, y enviada como presa á Brazos.

“El Consol Americano, y los residentes en Matamoros han recibido órden de las autoridades mejicanas para retirarse al interior en 24 horas. Las tropas mejicanas han tomado muchos carros cargados de provisiones pertenecientes á particulares. Se esperaba por instantes en el campo Americano una batalla general. El capitán de uno de los buques llegados confirma el asesinato del teniente Porter. Se esperan noticias mas importantes.

(New York Herald.)

Nueva York, Mayo 11.

“Las importantes noticias que publicamos el Sábado, de Rio Grande, del paso de dos mil Mejicanos para interceptar al Jeneral Taylor, y cortarle sus recursos, están confirmadas. Ha corrido mas sangre Americana y la guerra ha empezado con ardor.

“Recibimos ayer por la mañana, por telégrafo eléctrico, de Filadelfia, las siguientes importantes y desastrosas noticias:

“El Galveston News, de Abril 30, contiene lo siguiente:

El 23 del pasado 2000 Mejicanos cruzaron el Rio Grande como veinte millas mas arriba del campo del General Taylor. Dos compañías de caballería, de 63 hombres cada una, mandadas por el Capitan Thornton y Haree, fueron enviadas á hacer un reconocimiento, en la mañana siguiente. Cayeron en una emboscada y el Teniente Cairn y 13 hombres fueron muertos; el Capitan Thornton falta, y el Capitan Hardee y 46 hombres han caido prisioneros.

“Un herido, enviado por los Mejicanos, refirió esto. Estos Mejicanos estaban mandados por Canales y Carabajal.

“Después del combate los mejicanos fueron reforzados, quedando enteramente circunvalada la posición del Jeneral Taylor, y cortada toda comunicación con Punta Isabel, en cuyo lugar están el tren y los depósitos del ejército; el jeneral Taylor apenas tenia diez dias de viveres. Las trincheras en Punta Isabel estaban apenas á medio concluir, y para defenderlas no habia sino 90 artilleros, 20 dragones, y como 40 ciudadanos y labradores.

El Jeneral Taylor habia pedido al Gobernador Henderson de Texas 40 compañías de rifles de 60 hombres cada una; 20 compañías montadas, que deberían reunirse en Corpus Christi, y las compañías de á pié en Galveston. El Jeneral Taylor pidió también á los Gobernadores de Luisiana, Misisipi y Alabama 8,090 hombres. Las obras del jeneral Taylor frente á Matamoros quedarán completas el 28, en cuya fecha se romperá el fuego sobre la ciudad. La fuerza mejicana es de 8,000 hombres, bien equipados y con un excelente parque de artillería. El Gobernador de Luisiana llamó á las armas 2,500 voluntarios, que estuvieron prontos en las calles en la mañana del 2, preparándose activamente para marchar: esperaban salir el día siguiente. La legislatura de Luisiana destinó 100,000 pesos para ese objeto. La ciudad de Nueva Orleans estaba en

para escuchar y sufrir la sentencia que la justicia halle por conveniente pronunciar. Si esperáis en la misericordia de Dios, os invito á no faltar á esta órden y á que vayais con todo el sentimiento que hace la esperanza del culpable.

Y habiendo así pronunciado su decision con una voz pausada pero firme, Juan Pascual hizo señal al rei de que podia retirarse: después de lo cual también se levantó lentamente y salió de la sala de audiencia seguido de los veinticuatro.

El primer movimiento de D. Pedro habia sido de cólera, el segundo fué de admiración. Por esa época el rei de Castilla estaba aun en el periodo de su vida que le habia hecho dar el nombre de Justiciero: su corazon era pues accesible á todo ejemplo grande, y habia sido para él un ejemplo inaudito, y sobre todo inesperado, en medio de unos cortesanos que se arrojaban en su tránsito, el de un hombre que osaba hacer publicamente el proceso de un rei que no habia cumplido con las leyes de su reino. Decidióse pues á obedecer la intimación del juez, y á comparecer al siguiente día, revestido con las insignias reales, en la plaza de la Giralda; y designó para que le acompañaran á Fernando de Castro y Juan de Padilla, no queriendo llevar mas comitiva, para que no se creyera que queria intimidar.

(Concluirá.)

ran fermentacion; tambores y banderas corrian las calles reuniendo voluntarios.

(Id.)

A esas noticias solo agregaremos, que se esperaba por momentos un mensaje del Presidente de la Union al Congreso, que seria una declaracion de guerra. Con referencia á cartas particulares se nos da dicho, que habia esperanzas de evitar la continuacion de las hostilidades, por que el Gobierno Mejicano habia desaprobado el paso del General que travesó el Rio Grande. ¡Ojalá que asi fuera!

Damos, sin comentario alguno, la carta del Sr. Chiers, que ayer anunciamos: solo advertiremos que no estamos conformes con aquel hombre distinguido en algunos pormenores de hecho y de modo de mirar la cuestion.

Anunciamos con mucho placer que el bergantin goleta americano Eagle, que, en su viaje al Rio Grande, fué detenido por un crucero frances, ha sido devuelto á su capitán, por no haberse hallado culpable.

Anoche se publicó el No. 5 de nuestro Precio Corriente, que aparecerá mañana en nuestro Diario.

PARTE COMERCIAL.

CAMBIOS.

Table with exchange rates for England, France, and Rio Janeiro.

Derechos de Aduana liquidados hasta el Martes 21 en los ramos que se expresan.

Table with import and export duties.

Total en 17 dias \$ 83.490

Nueva-York, Mayo 11.

HARINA.—Mercado firme 4. 69, á 4. 75. La falta de arribos á consecuencia de las grandes lluvias, y la corta existencia hacen que el mercado permanezca inactivo.

Despacho de Aduana.

Descarga para despacho—Dia 21.

- List of goods for customs clearance including sugar, coffee, and various oils.

- List of goods including coffee, rice, and various oils.

Descarga de Cabotaje.—Dia 21.

- List of goods for coastal trade including carbon, sugar, and various oils.

Despacho de Almacenes.—Dia 21.

- List of goods for warehouse dispatch including sugar, coffee, and various oils.

- List of goods including cotton, linen, and various oils.

Transbordo.—Dia 21.

- List of goods for transshipment including coffee, sugar, and various oils.

MARITIMA.

- List of maritime news including ship arrivals and departures.

35 botellas id, 39 cascós id, 517 fardos id, 80 canastos id, 3 bultos idem, 1336 piedras de vereda, 25 toneladas carbon de piedra, 150 ojas de lata, 539 azadas, 80 tablones de pino, 80 atados palas, 40 atados cabezas de martillo, —Este buque salió con destino á Lima, y ha entrado de arribada.

Entradas de Cabotaje.—Dia 21.

De la Colonia el 18 del corriente, bergantin goleta nacional Procidia, 96 ton. patron E. Chiapparo, 8 trip. consignado á la órden con 60 animales vacunos: pasajeros 3.

AVISOS.

- En la calle del Rincon No. 210 hay una carta para D. Doménico Goletini, j22 3p. AVISO. Para D. José Cesario, hai una carta de Corrientes en la calle de Misiones No. 90. j22 3p. AVISO. En la calle de Misiones No. 65 hay galleta en venta de muy buena calidad y fresca á pesos 8 por quintal. j22 3p. SE ALQUILA. Una hermosa casa de altos en el centro de la ciudad distante cuatro cuadras del muelle: contiene siete piezas y aljibe, el que se interese por ella puede ocurrir á la calle de las Piedras No. 124 que en contrarian con quien tratar, j22 3p.

PARA EL HAVRE DE GRACIA.

Saldrá sin falta en la semana entrante el bergantin frances Omega, y recibe pasajeros: las personas que gusten ir en dicho buque pueden ocurrir á verse con el capitán abordo, ó á su consignatario calle de las Cámaras núm. 46. j22—3p.

PARA RIO GRANDE.

Saldrá para dicho destino el 23 del corriente el muy acreditado y velero bergantin goleta sardo Rosa, tiene una porcion de carga contratada; admite el resto y pasajeros: para el ajuste de una y otra cosa ocurran á su consignatario D. José Miguel Bravo, calle del 25 de Mayo núm. 195, ó á su capitán en la calle de las Piedras núm. 85. j22—3p.

AVISO.

Las personas suscritas al "Courrier des Etats Unis," pueden ocurrir calle de Zavala No. 78, para recibir los números llegados ayer de New-York. j22

FOR LIVERPOOL DIRECT.

The well known A. L. British brig "Hibbert," Brave, master, having engaged the greater part of her cargo, can still accommodate some salted hides or light goods. For terms please apply to the consignees Messrs. Bradshaw, Wanklyn & sons, or to JOHN H. ROBILIARD, Ship Broker, Calle Cerrito, No. 201.

AVISO.

Mr. Puibusque, que vive en la calle de Misiones No. 31, frente al Escritorio del Sr. Massera, tiene un surtido de ropa hecha últimamente llegado de Paris: como levitas, fraques, paletós, chaquetas, chalecos y pantalones de invierno y de verano.—Se vende por docenas y por piezas, á precios baratos. j22-3p.

AVISO.

Se desea alquilar una casa de 6 á 7 piezas que esté situada al centro de la ciudad, ó proxima al Mercado Chico. Para saber quien es el interesado en esta imprenta daran razon. j223p. (Siguen los avisos y remates á la vuelta.)

de economia hacen florecer los pueblos subalternos de un modo perceptible.

El comercio, que á tan caros fletes hace esta capital con la de Chile, se veria muy concurrido, y todo al fin refluiria en mayor actividad de los giros, frutos y manufacturas nacionales, que son los verdaderos intereses que aumentan el estado.

Esta lisonjera esperanza es la que ha movido mi anhelo á proponer á V. E. tan interesante obra, con los medios que pueden hacerla asequible

Estos acaso se proporcionarían de dos modos. primero, por la provincia, á cuyo interés inmediato se beneficia; y segundo, por asientos ó compañía, bajos los pactos convencionales que se estipulasen por término señalado, presentándole un aliciente capaz de remunerar los dispéndios que en ella hiciese. Mas en atención á que tal vez no sea fácil este último, por las circunstancias que dificultan hallarse compañía con fondos suficientes que emplear de pronto para esperar el reintegro despues de terminar la obra, parece que solo podrá vencerla la misma provincia y pueblos en quienes inmediatamente se refunden las ventajas; y ellos están mas bien indicados para realizarla á menos costa, con tal que estén siempre, protegidos de la fuerza y autoridad del Supremo Poder.

Quando un pueblo, instruido de la fortuna que se le prepara, llega á distinguir sus verdaderos intereses, el deseo de adquirirlos y adelantarlos le estimula incesantemente, y su marcha toma cada dia mas rapidez. La América del norte está haciendo esta feliz experiencia, y vé frecuentemente publicar sábios reglamentos, concediendo premios y privilegios para fomentar la industria y agricultura con que hace florecer su comercio como ninguna nacion. No fueron otros los

principios de los vastos progresos que hizo la Holanda. ¿Y por qué no podremos imitar á aquellos estados, y emprender unas obras mas fáciles y menos costosas?

Córdoba, á cuyo territorio se vá á dar un valor que hoy no tiene, y que aspira, como las demas ciudades y pueblos, á la fácil exportacion de sus frutos, á adelantar las cosechas y la industria en los ramos que le son peculiares, admitirá con gusto este desempeño, en cambio de las considerables creces que vá á experimentar en sus giros y poblaciones. Conocerán todas ellas en este rasgo político y paternal del supremo Poder, el desvelo que le merecen, y el anhelo con que propende al íntimo enlace de correspondencia fraternal é intereses, y á la union y felicidad comun, de que ha de resultar la fuerza física del estado, con que poder combatir y escarmentar á los enemigos de su independencia y libertad.—Quando los pueblos y habitantes, de que hablo, no estuviesen penetrados y convencidos de esta verdad, como creo lo están, bastaria esta sola superior resolucio para arredrarlos de cualquier duda, y ponerlos en el mas alto grado de gratitud hácia V. E.

Entre los establecimientos públicos, los que mejor caracterizan el grado de civilizacion de un estado, el talento y gobierno que lo rijen, son sin duda los francos giros y caminos: por que estos, como las arterias en el cuerpo humano, forman en el político los canales por donde giran los espíritus que lo animan y vivifican. En los hombres no se desenvuelven las ideas, ni adquieren valor las obras de sus manos, sino en razon de la comunicacion que tienen entre sí sus diversas sociedades. Los pueblos se rozan y electrizan reciprocamente, y de este choque sale naturalmente el deseo de aventajarse, y todo vá á tener vida bajo

conocido: sus frutos puede transportarlos á la China, al resto de las Americas, y á la Europa toda, é importar sus beneficios retornos; y como con respecto al polo ártico y antártico, tiene hecho medio camino, ninguna nacion puede competirle. Ninguna tampoco puede presentar frutos mas preciosos que los que á este suelo dió con privilegio la naturaleza. Este punto debe ser el depósito de todos los que en su seno tienen las Provincias del Alto y Bnjo Perú, á muy poca costa, por los canales de navegacion que le dispensó pródiga la misma naturaleza, con caudalosos rios que las bañan, vertiendo sus aguas al gran Paraná.

Las Provincias de Cuyo y Córdoba, harán sus exportaciones de frutos, navegando el Rio Tercero; Jujuí, Salta y Tucuman, hasta la Nueva Orán, enviarán los suyos por el rio Bermejo á Corrientes. Tarija y demas provincias de la Sierra podrán hacerlo por el Pilcomayo al Paraguay; y el resto del Alto Perú alguna vez allanará el paso del rio de este nombre. Por si finalmente se recomiendan las navegaciones del Uruguay y de frutos de la provincia de Misiones, para su exportacion.

Estas grandes obras esperan solo un pequeño impulso del gobierno, para que poniendo en movimiento los resortes que deben perfeccionarla, hagan felices á sus habitantes. He dicho un pequeño impulso, por que no hai montes que horadar, como en el canal de Languedoc; no hai montañas que tregar, como en el que se trabaja del Sena al Mosa, y de Venecia al Condado de Niza; y finalmente, no hai diques que forman para contener la violencia de las aguas, como en Holanda: solo son precisos brazos, marineros y actividad en la empresa.

Por cualquier rumbo que dirija el hombre su industria y aplicacion, general-

mente hablando, encuentra la naturaleza propicia á sus afanes; pues si la tierra franquea agradecida frutos apreciables á la mano solícita en su cultivo, no se muestra el mar menos liberal en las dádivas que franquea á quien las busca cuidadoso: estas aun superan á cuantas pudieran esperarse de los mas preciosos minerales, por el especial fomento que dán á toda provincia marítima y navegable: bajo cuyo respecto es, que los pueblos de las costas y sus individuos merecen siempre la particular atencion de los gobiernos, por que sus tareas se hacen mucho mas recomendables que las de los labradores por la mayor actividad en sus brazos. Estos hombres son en las fuerzas marítimas de la nacion, lo que los reclutas en los ejércitos para con las tropas regladas de tierra. Los barcos deben mirarse como la cuna de los marineros, donde se crían, se conaturalizan con el elemento, se aficionan á su profesion, y se adiestran á mayores servicios; y esta es la ventaja que hacen nuestras provincias interiores á las de la Siberia y de la Polonia: que si aquellas, como estas, ahora se ahogan en sus frutos, perdiendo su feracidad y el trabajo que en ellas emplean sus naturales por no sufiagarles ni aun el preciso alimento en falta de exportaciones, llegará tiempo en que desplegando estas sus ventajas por medio de los rios navegables, lleguen tambien al colmo de su felicidad.

Los intereses individuales de las provincias, y su propia conveniencia, las empeñan á emprender estas obras, cuando deslindadas las dificultades, conozcan que es asequible el intento, y que sin mayores dispéndios pueden reportar las ventajas de cómodos transportes. Las vastas poblaciones que se formarían en las márgenes de los rios navegables, con los alicientes de artículos no conocidos, se

Madrid, Mayo 1.º

**ALEMANIA.—CALITZIA.**—Reina gran desorden en los distritos de Tarnow, de Jaslon y de Zanoock. Un antiguo sargento de artillería imperial llamado Szela se ha puesto á la cabeza de los paisanos, y se ha dado el título de rey de los paisanos polacos y sargento del emperador de Austria. Sus subordinados, que pretenden ser propietarios territoriales y libres de corveas, se hallan todos bien armados y él mismo tiene un coche tirado por seis caballos, y ayudantes de campo á caballo. Es cierto que este aventurero en los primeros días de desorden hizo escoltar á los viajeros, exigiéndoles recompensa por ello. Se asegura que ha sido capturado.

En un bosque cerca de Salmor hai cincuenta señores acampados, que se encuentran sitiados por sus vasallos. Los paisanos no quieren someterse á ninguna clase de corvea, y siguen representando el papel de señores. Organizase tambien la resistencia en los demas distritos. En el de Jolkien, cerca de algunos molinos de pólvora, ha sido incendiado un pueblo y asesinados dos empleados. Una compañía de soldados se ha dirigido á aquel punto para restablecer el orden. Esto ha sucedido á seis millas de Lemberg. Esta ciudad se conserva tranquila; pero los preparativos que se observan anuncian que las autoridades esperan de un momento á otro ser atacadas: en la noche del 9 al 10 de marzo fueron trasladados los prisioneros al cuartel para mayor seguridad, pues estaban en una casa aislada. A las ocho de la noche se cierran ahora las puertas. La fiesta de Resurreccion se ha celebrado, no por la noche, como es costumbre, sino á medio día.

Segun escriben de Viena, los viajeros que llegan de Galitzia aseguran que desde los caminos se ve el resplandor del incendio de algunos pueblos. La anarquía es sin ejemplo. No habiendo producido resultado alguno las negociaciones con el rei de los paisanos Szela, no queda otro recurso que el de apelar á la fuerza, reservándose reformar ó modificar las leyes agrarias existentes, despues de restablecido el orden. La carestía de los viveres es tal, que no puede preverse lo que sucederá si los paisanos continuan desatendiendo el cultivo de la tierra.

**SERVIA.**—El gobierno ha descubierto las huellas de una conspiracion con grandes ramificaciones. Nissa era el foco para las provincias del Danubio y la Bulgaria: esta conspiracion tenia relacion, segun dicen, con el movimiento insurreccional slavo: pronto sabremos la verdad de todo esto: créese que solo es una alarma producida por los acontecimientos de Polonia. (T.)

ESTADISTICA.

Resumen de los matrimonios bautismos y muertos que se registran en las parroquias de la Capital del 12 al 18 de Julio.

Matrimonios.			
En la Matriz	2		
En San Francisco	3	Total 5.	{Entre orientales 1, entre español 1, entre ingles y oriental 1, entre africanos 1, entre brasilero y africano 1.
Bautismos.			
En la Matriz	12	hombres.	6 mujeres.
En San Francisco	6	„	3 „
	18		9.
Total 27.			
Hijos de padre oriental 5, de español 3, de frances 8, de argentino 1, de italiano 6, de africano 3, de nacionalidad ignorada 2.			
De madre oriental 8, de española 2, de francesa 5, de italiana 6, de argentina 3, de africana 1, de nacionalidad ignorada 2.			
Muertos.			
En la Matriz	7	hombres.	4 mujeres.
En San Francisco	2	„	1 „
	9		5.
Total 14.			
De los hombres eran orientales 4, españoles 2, frances 1, portugués 1, italiano 1.			
De las mujeres orientales 3, argentina 1, española 1.			

AVISOS.

**Conservacion del pelo.**  
El tan acreditado aceite de Oso, recién llegado de Norte América, el único que se ha conocido para conservar el pelo, hacerlo crecer y fortalecer su raíz, sin variar su color natural: se vende en la Librería de Hernandez y en la Confeitería Oriental calle del 25 de Mayo, á medio patacon el frasco. j21

**PARA EL HAVRE.**  
Saldrá á mediados de Agosto la muy acreditada barca francesa "Bonne Adele," su capitán Arias, teniendo la mayor parte de su cargamento centrado, admite alguna carga á flete. Para tratar cargarse á sus consignatarios Edm. Larroche Lucas y Ca. calle de Colon núm. 53. j21

El que hubiese hallado una cabra que se perdió el último Domingo, y la entregue en la calle del Cerrito número 66, será bien gratificado. j21

**Aviso interesante.**  
En la calle de Perez Castellanos, número 106, hai en venta como 30 á 40 diferentes clases de semillas de verdura, frescas y propias para sembrarse. j21

**AVISO.**  
Se ofrece un buen cocinero frances que entiende perfectamente la cocina y pastelería inglesa. Para mayores informes podrá el interesado ocurrir á la calle de las Cámaras núm. 105 en la zapatería al lado de la botica inglesa. j21

**SE FLETA**  
Para el Havre ó Marsella, la barca francesa "Printemps" de 220 toneladas, su capitán Toucher. Ocurrase para tratar, á sus consignatarios Isabelle é hijos, calle del 25 de Mayo número 303, ó con el capitán á bordo. j18—3p.

**AVISO.**  
Se alquila la casa que hace esquina á las calles de Arapi y Colonia; teniendo una hermosa barraca, con ocho cuartos edificadas dentro la misma; inmediato á la pulpería una sala y una cocina, teniendo la esquina un buen arazon. En la calle del Rincon núm. 268, villar Bordesles darán razon. j18—3p.

**AVISO.**  
Se necesita una conchavada que sepa planchar y coser bien. En la calle del Rincon núm. 63 darán razon. j18—15p.

GABINETE OPTICO.

Desde el Sábado 18 de Julio está de manifiesto una nueva interesante colección á saber:  
1.ª Vista. Grande apoteosis de Napoleon rodeado de todos los Emperadores, Reyes y Príncipes que lo han combatido con la esplicacion de los nombres de todos los personajes que figuran.  
2. Carlos X Rey de la Francia, decorando á varios caballeros de varias órdenes con la cruz de San Luis en la grande galería de Versailles.  
3. Vista de la famosa columna de Julio consagrada á los mártires de la revolucion del 28, 29 y 30 de Julio de 1830 en Paris.  
4. Vista del vapor francés paquete del Havre a Hantlor.  
5. Vista de la plaza de Braga en Portugal.  
6. Vista de Meseu y del pintoresco lago de Uhum en Suiza.  
7. Encuentro de cuatro hermanos.  
8. Vista del magnifico puente de Semesnouskij en Rúsia.  
9. Interior del convento de los Capuchinos en Roma.  
10. Interior del convento de los Filipinos en Roma.  
Para el próximo Sábado estará de manifiesto una nueva é interesante colección.—Música la de costumbre.  
El Director—  
**Andres Parodi.**

Contra Aviso.

D. Gabriel Reboredo, ha anunciado que se nos habia intimado de orden del Juzgado de Comercio, que no pudiésemos disponer de parte alguna del cargamento que trajo á nuestra consignacion desde Corrientes la polacra argentina "Maria Teresa"; y ha omitido decir que esa intimacion se nos hizo sin audiencia, sin prueba de obligacion alguna de nuestra parte; y por consiguiente por sorpresa. Asi es, que hemos reclamado de tal providencia al mismo Juez de Comercio; no por los efectos que pudiera surtir, porque ya estaban enajenados los efectos del cargamento, como lo sabe Reboredo, sino para que no sirva de antecedente para un nuevo pleito que no seria difícil esperar, atendida la mala voluntad con que por el aviso á que contestamos se pretende sorprender el juicio del comercio.  
**Francois Laigne. j15 13p.**

**FOR LIVERPOOL.**  
The A I barque Ipswich, captain Sbiro, can still receive, on freight, a few Salted Hides; also Bales, or dry Hides.  
**FOR LONDON.**  
The *Clio*, captain Le Grand, has still room for Salted Hides, Pipes, dry Hides, or Bales.  
These fine vessels are well known to the Trade and will meet with all possible dispatch:—for terms of freight apply to the respective Masters, to the consignees Messrs. Nicholson Green & Co. or to John Robillard.  
No. 291 calle del Cerrito. j15

**PARA EL HAVRE y SAN MALO.**  
Saldrá á fines del presente Julio, el velero Ber-gantín francés AVE MARIA, capitán Bontuche; y tiene contratada una parte de su carga. Los que quieran cargar ó tomar pasaje ocurrán al capitán á bordo ó á su consignatario calle de las Cámaras núm. 41 y 43. j15p.

**América poética.**  
Se han recibido la 2.ª y 3.ª entregas: los suscriptores pueden ocurrir á recibir la 2.ª que ya pagaron; y, si gustan, la 3.ª pagando esta y la 4.ª.—En la oficina del Comercio del Plata.  
**Comision directiva de la Sociedad compradora de rentas de Aduana.**  
Los tenedores de documentos de la primera lista, pueden ocurrir á cobrar un dividendo de 15 por ciento, que se empezará á pagar desde el 15 de Julio, en la tesorería de la Comision. j15

**AVISO.**  
La Presidenta de la Sociedad Filantrópica de Damas Orientales previene á todas las Señoras que han recibido invitacion para presentar algunas obras en beneficio del Hospital de su cargo, y en general á todas las que gusten secundar los esfuerzos de la Sociedad en favor de nuestros valientes defensores, que ha determinado fijar para la entrega de dichas obras el 31 del proximo Julio.  
Montevideo, Junio 26 de 1846.  
**Bernardina de Rivera.**

**VIAJES A LA AMERICA MERIDIONAL**  
POR D. FELIX DE AZARA.  
Esta obra, que forma por sí sola el 2.º volumen de la Biblioteca del Comercio del Plata, se halla á venta en la oficina de este diario, á patacon y medio el ejemplar. Los que le quieran encuadernado pagarán á mas exactamente lo que tome el encuadernador, segun la clase de ferro que se pida.

REMATE.

Por Rafael Ruano.

Calle del Cerro N.º 163.  
El Miércoles 22 á las 11 en punto seguirá la venta precisamente á la mas alta postura por ausentarse su dueño del país. Su por menor es como sigue:—Un elegante surtido de abrigos, id. de macar ricos, cambiá en piezas, cintas de raso, flores artificiales, bolsitas de varias clases, gorras de lana, cepillos de ropa de pelo, de lúas y de dientes, un surtido completo de botones, broches, navajas, papel de cartas, cortaplumas, carteteras, cigarreras, anteojos, estuches de viaje, polvorines, municioneros, cuchillos grandes y chicos, dedales, tiradores, látigos, camisas finas de algodón etc. Y otroz mucho artículos de los ramos arriba anunciados.  
**Acto continuo.**  
Un surtido completo de quincallería, ferreteria fina frances porcelana, cristales &a. sin retirar lote.

POR EL MISMO. DE MUEBLES.

En la calle de las Piedras núm. 146.  
El Jueves 23 á las 11 en punto, se venderán precisamente á la mas alta postura por orden del juez competente y pertenecientes á la finada Da. Carmen Palmero, todos los muebles existentes en dicha casa, son:—  
1 sofa, 2 mesas de arriño, 12 sillas de esterilla, 6 id. 1 mesa tocador piedra mármol, 1 cómoda, 1 mesa comedor, 1 lavatorio, 1 marquesa, una cuna, un antejo de larga vista, 2 floreros, mesas de varias clases, cuadros, candeleros, y mecheros de plata, adornos de sala, escaletas, galineros, barriles, tinajas de baño, loza de uso, cristales, útiles de cocina, palmas, mantoles, ropa de uso, y muchos otros efectos que estarán á la vista.

POR EL MISMO.

En casa de D. Pablo Duplessis, calle de Colon No. 69.  
El viernes 24 á las 11 en punto, se venderán indispensablemente á la mas alta postura, por cuenta de quien correspondiere, 130 tercios yerba paraguaya, en el estado en que se halla en lotes al gusto de los compradores.

Por Courras, Smith y Ca.

En la barraca del S. Hebert, en el Cubo del Norte, antes de llegar á la barraca denominada del Mar.

El Jueves 23 del presente á las 11 en punto de la mañana se rematará por orden del S. Cónsul General de Francia y cuenta de quien pertenezca el casco de la Barca Francesa "La Amelia" de porte de 250 toneladas, forrada y clavada en cobre, como tambien los palos, aparejos, velamen, anelas, cadenas y demas pertenencias de dicho buque, en lotes á la vista.  
El portmón consiste principalmente en—Arboladura: 1 palo mayor, 1 idem de trinquete, 1 id de mesana, 1 id de baupres, 3 idem id gavia, 3 id id juanete, 3 id id triverno, 2 vergas bajas, 4 id de gavia, 2 idem de juanete, 3 id de sobre juanete, 11 penol de gran foque, 3 id de bajas bergas, 3 idem id id de gavia, 1 cuerno, 1 botalon, 1 correa de gran foque, 2 gavias mayor, 6 id id trinquete, 4 id id mesana, 2 id id gran foque, 8 obenques de juanete, 8 bardas de gavia, 2 idem de palo barca, 4 id de juanete, 6 id de sobre juanetes, 2 estays de palo mayor, 2 id de trinquete, 1 id de mesana, 1 id de gran gavia y otros de diferentes clases:—Velamen, trinquetes, 1 vela grande, 3 gavias, 2 juanetes, 2 sobre juanetes, 2 foques grandes, 2 idem chicos, 1 mesana, 1 gusa, 1 bonete, 2 id de gavia, 1 id de juanete, 1 vela grande, 3 metras telos de hilo, 1 toldo grande, 1 id chico, 2 brazas de gran verga, 2 id de gavia, 2 idem de juanete, 2 id de sobre juanete, 2 id de trinquete, 2 id de gavia, 2 id id juanete, 2 id id sobre juanete.—Aparejos: 4 escotas, 1 apaga ponoles, 8 id de bolina, 2 gavias, 2 cuerdas, 8 escotas, 5 id carga juanetes, 8 cuerdas para foque, 6 cargaderas, 1 cable de 4 pulgadas, 1 idem 2 idem, 25 brazas cable, 6 cargaderas de gavia, 4 idem de trinquete: Rondauas, 50 rondanas surtidas, 50 idem sueltas, 40 garruchas surtidas, 5 rasquetas, 4 barril alquitran, 4 id brea, 3 lías para lastre, 1 vigota, 5 idem sencillas, 12 pinceles, 1 bomba, 4 valdes, 1 guardin de ferro, porcion de hebramientos de carpintero, un menaje de cocina completo.—Despensa: 9 pipas para agua, 3 barriles, 1 bomba de cobre, 1 idem de lata, 1 balanza con sus pesas, 14 damajuanas.—Medidas de lata &, 1 surtido de loza para mesa, 3 fanales, 1 bocina, 1 corredera, 3 plomos, 6 sillas, 1 mesa, 1 espejo, 2 brujulas, 1 caja de medicinas.—Amas: 1 bote con 3 remos, 7 anclas de 600 kilogramos, 1 id id 550 idem, 1 ancla de 200 kilogramos, 1 cadena id 55 brazas de 12 líneas, 1 id id 80 id 12, 3 cabos de cadenas.—Y otros articulos que por su mucha estension se omiten.

fomentarian, y acaso seria tanta la concurrencia, que fuese preciso ponerle coto. Mas debiendo hablar de cada uno de los rios y sus navegaciones, del establecimiento de nuevas provincias, como igualmente de las que reportan su mayor ingreso en estas obras, espresaré por partes los medios que mas se acerquen respectivamente á llenar estos objetos.

RIO TERCERO.

Este rio se ha reconocido y navegado en pequeños buques, desde el Paraná hasta el paso que llaman de Ferreira, distante 30 leguas de la ciudad de Córdoba.

Las ventajas de esta navegacion, para transportar los voluminosos frutos de Cuyo y Córdoba, son incalculables. Mendoza y San Juan nos remitirán sus cosechas por la mitad menos de sus fletes actuales, y la provincia de Córdoba, por tres cuartas partes menos: pues recibíense por los buques en el Saladillo de Ruiz Diaz, los primeros, y en el paso de Ferreira los segundos, se trasladarán á esta capital en ocho dias con mayor seguridad; cuando en sus carretas y arrias sufrirían la demora de meses para llegar al destino, segun las estaciones; lo que no carece de ejemplo.

Para conseguir este intento, resta solo allanar el cauce del rio en algunos parajes, y limpiar el resto de puntas salientes, raigones y árboles, que en algunas partes se cruzan; á fin de que los buques planos que han de hacer esta navegacion, puedan desplegar libremente sus velas, y ejecutar el mas pronto arribo á este puerto ó al de las Conchas. He aquí todos los inconvenientes que presenta esta grande é interesante obra, mirada de cerca: inconvenientes que están pronta y fácilmente allanados, prestándoles el supremo poder del gobierno, su proteccion.

Entonces Mendoza y San Juan aumentarán sus cosechas de vinos, aguardientes, aceite y otros artículos que ahora no pueden sufragar fletes. Córdoba, Santiago y el Valle, sus tejidos de varias clases, lanas en rama, algodones, cal, cueros al pelo y curtidos de todas especies, grana en pasta, trigo y otros muchos ramos que hoy no pueden cultivar por la misma razon. La obra es de corta duracion, porque la naturaleza tiene hecho el mayor costo, y el arte perfeccionará lo que falta, sin grandes dispéndios.

El roce de los árboles, raigones, y cortar algunas puntas salientes en la turtuosidad del curso del rio, es tan material, que no necesita de ingenio. Los bajos de piedra tosca son del mismo modo venibles con la máquina ó ponton. Ella es tan sencilla, que la manejan cinco hombres, y levanta de un golpe mas de cien quintales de peso, por la fuerza que demandan sus ruedas: cuyo modelo material, con todas las dimensiones, se presentará, para que pueda construirse en Santa-Fé ó Corrientes, el que haya de servir, por deber ser de menos costo en estos puntos.

Su figura plana la hace calar solo tres pies de agua, teniendo por auxiliar un pequeño bote, tambien plano, para extraer los materiales del cauce. He aquí todo el aparato necesario para lograr tan cuantiosas ventajas.

Si para ello se dispone que se establezca un presidio, cuyos brazos prestan el auxilio necesario, es fácil construir un pequeño fuerte con sus habitaciones cómodas, y respetivas á la precisa seguridad, de estacada ó palo á pique.

La planta de este mismo fuerte puede fijarse en la confluencia del Saladillo de Rui Diaz con el Rio Tercero, como punto á donde recalán las tropas y arrias de San Juan y Mendoza, y donde podrán

formarse almacenes, en que provisionalmente descarguen y carguen, buques y carruajes, los frutos que se transporten; y otro en el pueblo de Fraile Muerto, á quienes, por la calidad de puertos precisos, se verian progresar rápidamente.

La obra debe emprenderse en la estacion de los periodos vaciantes del rio, porque en sus crecientes, allanados los primeros obstáculos, les sobran aguas para navegar balandras sin el auxilio del arte.

Puesta en uso esta navegacion, el interes mismo de los hacendados é industriales, formaria exclusas, acequias, compuertas y cauces del matriz, para extraer las aguas de riegos, y otras máquinas que quisiesen establecer. Los pueblos de la Cruz Alta, Desmochados y Carcañá harian su felicidad, y mas que todos, el que habria de formarse en la confluencia con el Paraná.

El presupuesto del ponton, que debe tener diez y ocho varas de quilla con sus cucharas de madera aferradas en ferro, tres puas para internar en el fondo, cadenas del mismo metal, con lo demas necesario, es de 18,000 pesos.

En esta obra, que es muy propia de marineros, podrian acaso aplicarse aquellos, cuyos destinos hoy son en arbitrio de la superioridad; auxiliados de presidarios que en breve se instruirian en su manejo.

La construccion de los fuertes y estacadas, ya provisionales, ó ya de fábrica, segun conviniese, no puede ser de mucho gasto, respecto á que, para los primeros, las maderas y paja están á la mano, y si hubiesen de ser firmes, el ladrillo se hace en el destino, y la cal no puede serle á Córdoba de tal gravámen, que no la suministre.

Esta nueva navegacion, al paso que daba un giro veloz al comercio de esta

capital con las provincias interiores, activaria igualmente el de las del Paraguay y Misiones, que directamente conducirian sus frutos por aquel canal, y tendrian un recíproco retorno; ahorrando el vicioso círculo que, por falta de este auxilio, hacen hasta esta capital. Ella ademas proporcionaria al estado un número respetable de marineros que hoy no tiene, y convertiria en útiles ciudadanos á una considerable multitud de hombres sin destino, llenando los dos modos físicos y políticos que indiqué al principio, como base de la felicidad pública.

Los intereses de estas provincias, su puesta la franqueza de la navegacion de este rio, deben ordinariamente emplearse en las especies de su consumo, y hacer sus retornos por el mismo orden: de modo que, un tal no interrumpido giro interior, seria el patrimonio mas seguro del estado. Pero en lo que mas va á reportar, es en la vasta poblacion que debe formarse en una y otra costa del rio por la bondad de sus terrenos para labranzas y crias de ganados de toda especie. Pueden ademas hacerse heridos para molinos, formar regadios, y presentar á la capital granos y harinas cuantas sean exportables á paises extranjeros; cuyos terrenos están hoy desiertos.

La bondad de aquellas campañas es conocida á cualquiera que haya viajado por su costa, así en razon de las aguas permanentes, como de pastos firmes. Las labranzas y haciendas se multiplicarian á un número excesivo, y á porfia por las ventajas que la navegacion les presentaba en la exportacion de sus frutos y otros productos económicos de su industria, que consume el discurso de un camino frecuentado de muchas jentes, y que emplean con gusto en cuanto se les presenta grato á la vida humana, cuyas agencias